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_81_E6_B2_A6_E4_c70_215789.htm 光华：目前教科书缺乏学

术价值 “为让MBA学员能用上理论水平和商业管理实践研究

水平都较高的教科书，北大曾开出20万元高价招聘MBA教科

书作者，但呈交上来的所有作品中，竟没有一个能通过光华

管理学院的审核。”在日前举行的“首届中国商学院院长高

峰论坛”上，著名经济学家、光华管理学院副院长张维迎教

授感慨地说，学院之所以高价求贤，主要是因为虽然全国有

关经济学的 教科书有几百个版本，但绝大多数教科书并无多

少学术价值，其理论水平和研究价值也都非常有限。 “中国

商学院并不缺乏教书匠，而缺乏真正懂得对中国商业管理进

行研究分析的学者。”张教授表示，目前多数商学院的教授

没有真正进行过管理理论的研究，也缺乏有关管理问题的分

析能力，因此不少教授在MBA课堂上讲的内容并不能被有管

理经验的管理者认同。 现象：企业开始怀疑MBA含金量 在多

家商学院举办过讲座的中国市场研究行业协会副会长、零点

研究集团董事长袁岳告诉记者，目前已有不少企业老总发现

雇用的有MBA学历者的素质并不高。“在我所接触到的

有MBA学历者中，一些人理论知识非常丰富，说得头头是道

，但一旦放手让他处理公司业务中的某项问题，他却很难将

其做好。” 袁先生说，他认识的不少企业管理者都反映，现

在MBA学历已不能作为进入企业领导层的“护照”，还要考

察其真正的管理能力。而导致中国MBA存在知识偏差的重要

原因之一，就是多数商学院教学过程中只重视纯知识型知识



的提供而缺乏可指导实践的工具型知识的传授。“如果不亲

自参与到企业的经营过程中，仅仅局限在课堂上的空想是毫

无用处的。” 担忧：MBA要沦为“第四大学”？ 某位有多年

企业经营经验的人士告诉记者，目前业内流传着“MBA存在

泡沫教育”的说法。 据介绍，有统计显示，目前国内人才市

场每年所需拥有MBA教育背景的人数至少不低于3万人

，MBA人才的供需缺口仍然很大，这就造成了我国近几

年MBA教育越炒越热，不仅报名人数急剧增多，开办MBA教

学项目的公办及民办高校也如雨后春笋般不断增多。某经济

类报纸总编告诉记者，他接触过的不少人的名片上都会印

着MBA的头衔，因此反而感觉MBA人才似乎比比皆是。 曾有

一项调查显示，中国MBA报考者和在读者平均年龄为29岁，

这意味着大多数求学者是参加工作后3到5年就来上学，尽管

不少专家都认为对有一定管理经验的人进行MBA培养效果更

为明显，但仍存在一些真正在管理岗位上有经验和相当能力

的人考不上MBA的现象。此外，现在报考MBA者的学历也越

来越低，有的只有大专学历，有的甚至“找个地方盖个公章

就自称高学历”。因此不少业内人士开始怀疑MBA的含金量

，认为其有沦为夜大、电大、函授大学之后的“第四大”危

险。 办法：商学院教师应深入企业 袁岳先生说，案例教学本

应是MBA教学中非常重要的部分，但在他所接触过的MBA教

材中，发现不少教材举出的案例仅仅是事实的堆砌，能够进

行案例透视的内容非常少。 北大光华管理学院副院长张维迎

教授认为，想要提高教学水平，商学院教授们应首先进入企

业了解中国商业管理的现状和问题。此外，张教授还表示，

商学院应改变过去以某个权威机构颁发的奖项或证书作为学



术水平高低评价标准的方式，而由商学院的学者自己制定新

的注重中国商业管理研究水平的学术评价标准。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


